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По сообщению прессслужбы
Главы и Правительства КЧР

Президент России Дмитрий Медведев
провел видеоконференцию, в которой при�
нял участие Глава Карачаево�Черкесии Ра�
шид Темрезов. На ней были рассмотрены
ход и результаты исполнения поручений
главы государства по вопросам жилищно�
коммунального хозяйства, обеспечения
жильём ветеранов, борьбы с коррупцией и
фирмами�однодневками, использования
материнского капитала.

В рамках поручения Президента Россий�
ской Федерации Д. Медведева «О введе�
нии в субъектах Российской Федерации
«материнского капитала» 9 февраля 2012
года на очередной сессии Народного Со�
брания (Парламента) Карачаево�Черкес�
ской Республики был принят республикан�
ский закон «О внесении изменений в Закон
Карачаево�Черкесской Республики «О ме�
рах социальной поддержки многодетной
семьи и семьи, в которой один или оба
родителя являются инвалидами».

 Данный закон предусматривает выпла�
ту регионального материнского капитала,
который будет выплачиваться однократно
в размере 100 тыс. рублей в связи с рож�
дением с 1 января 2012 года четвёртого или
последующего ребенка (детей). Выплата
материнского (семейного) капитала будет
производиться с 2015 года (по истечении
3�х лет с момента рождения четвертого или
последующего ребенка (детей).

 Что касается еще одного поручения
главы государства � по реализации Указа
Президента Российской Федерации «Об
обеспечении жильём ветеранов Великой
Отечественной войны 1941�1945 годов», то
за период действия данного указа, с 2008
года по 2011 год включительно, 909 вете�
ранов Великой Отечественной войны и чле�
нов семей погибших (умерших) участников
войны в Карачаево�Черкесской Республи�
ке обеспечены жильем. На эти цели израс�
ходовано 615 млн. рублей из федерально�
го бюджета.

 В 2011 году улучшили свои жилищные
условия 242 ветерана войны и членов се�
мей погибших (умерших) участников вой�
ны. Перечислено за приобретенное жилье

Глава государства провел видеоконференцию по вопросам ис�
полнения поручений Президента РФ,

в которой принял участие Рашид Темрезов

Как исполнено?

169 млн. рублей.
 По состоянию на 1 февраля 2012 года

в республиканском реестре ветеранов Ве�
ликой Отечественной войны, поставленных
на учет в качестве нуждающихся в улучше�
нии жилищных условий, числятся 170 чело�
век. Остаток средств федерального бюд�
жета на 1 января 2012г. составляет 15 млн.
рублей. Указанные средства распределе�
ны и будут перечислены в течение февраля
2012 года 20 ветеранам.

Подготовлен проект постановления Пра�
вительства Карачаево�Черкесской Респуб�
лики о выделении субсидии на строитель�
ство или приобретение жилого помещения
в собственность 77 ветеранам в пределах
федеральных средств, предусмотренных
бюджету Карачаево�Черкесской Республи�
ки в 2012 году (56,4 млн. рублей).

 Для обеспечения оставшихся 73 вете�
ранов дополнительно потребуется 54,4 млн.
рублей.

 Также глава государства заслушал док�
лады регионов о предоставлении многодет�
ным семьям на безвозмездной основе зе�
мельных участков под строительство.

 В Карачаево�Черкесии в первом чтении
принят законопроект «О бесплатном пре�
доставлении земельных участков гражда�
нам, имеющим трех и более детей, в КЧР».

Также в первом чтении рассмотрен про�
ект закона о внесении изменения в Закон
Карачаево�Черкесской Республики «Осо�
бенности регулирования земельных отно�
шений в КЧР», уточняющий размеры зе�
мельных участков, предоставляемых для
индивидуального жилищного, дачного стро�
ительства и ведения огородничества для
данной категории граждан: для индивиду�
ального жилищного строительства �500�
1500 кв.м; дачного строительства � 600 �
2000 кв.м ; ведения огородничества � 1000
�3000 кв.м.

 Органами местного самоуправления
республики ведется учет многодетных се�
мей. В республике 3915 многодетных се�
мей, состоящих на учете в управлениях тру�
да и социального развития администраций
муниципальных образований.

С ПРАЗДНИКОМ!
Уважаемые жители

Карачаево�Черкесии!
Тепло и сердечно поздравляю вас с

Международным днем родного языка!
Этот праздник, провозглашенный Гене�

ральной конференцией ЮНЕСКО в ноябре
1999 года, отмечается каждый год с фев�
раля 2000 года в целях сохранения языко�
вого и культурного разнообразия.

Задача любого общества � защищать и
развивать родной язык, на котором звуча�
ла колыбельная песня матери, через кото�
рый мы начали воспринимать окружающий
нас мир, передавать его подрастающему
поколению как духовное наследие народов.

Сегодня в Карачаево�Черкесской Рес�
публике проводится системная работа,

направленная на сохранение и развитие
родных языков, традиций и обычаев, куль�
турных объединений народов. Взаимообо�
гащению культур и языков способствуют
средства массовой информации и литера�
турные произведения, которые издаются на
разных языках, государственные театры,
творческие вокальные коллективы. Для каж�
дого из нас родной язык �уникальная со�
кровищница истории народа. Без родного
языка ни один человек не способен полно�
ценно чувствовать себя частью своего на�
рода, его истории и культуры.

Искренне желаю всем доброго здоро�
вья, счастья, благополучия и мира!

И. И. КЯБИШЕВ,
Председатель Правительства

Карачаево�Черкесской Республики.

Отчеты глав местного самоуправления
пройдут в форме собраний общественнос�
ти с участием граждан, представителей
общественных организаций, руководителей
местных предприятий и организаций, пред�
ставителей СМИ.

Главы городов и районов республики
расскажут об основных социально�эконо�
мических показателях развития муници�
пальной территории и о задачах своей ра�
боты на 2012 год. Также на встречах будут
обсуждаться актуальные проблемы насе�
ленных пунктов и пути их решения.

Кроме этого, руководители республи�
канских министерств и ведомств по пору�
чению Главы КЧР Рашида Темрезова ежед�
невно выезжают в населенные пункты рес�
публики, где на встречах с гражданами рас�
сказывают о ходе реализации различных
федеральных и республиканских программ.

Напомним, на последнем совещании с
членами Правительства Глава республики
Рашид Темрезов  еще раз акцентировал
внимание чиновников на том, что такие
встречи должны организовываться с опре�
деленной целевой аудиторией, а не с муни�
ципальными служащими или с активом рай�
она, которые и так постоянно присутствуют
на различных мероприятиях. “Мы делаем
это не для галочки, поэтому собирайте в
залах, на улицах, в школах, детских садах
тех, у кого есть к нам вопросы, кому дей�
ствительно нужна информация”, � жестко
прокомментировал итоги первых поездок
руководителей министерств Глава респуб�
лики.

Чтобы встречи были более информатив�
ными, Рашид Темрезов посоветовал каж�
дому министерству привлекать на свои
встречи коллег по Правительству.

«Не для галочки”
В Карачаево�Черкесии начались ежегодные отчеты руководителей
глав муниципальных городов и районов по итогам работы за 2011 год

Редакция газеты “День республики” предоставляет бес�
платную подписку на нашу газету участникам Великой Оте�
чественной войны, вдовам погибших в ВОВ.

Получение газеты – непосредственно в редакции “ДР”.
Для оформления подписки обращаться по адресу: г. Чер�

кесск, пл. Кирова, 23, 2�й этаж, каб. № 7.

В Н И М А Н И Е !

14 февраля в городе
Усть�Джегуте в торже�
ственной обстановке
вручен 15000�й серти�
фикат на материнский
капитал.

Счастливыми обладате�
лями юбилейного серти�
фиката в Карачаево�Черке�
сии стали супруги Бертни�
ковы, Анатолий и Елена,
жители Усть�Джегуты. Еле�
на работает медсестрой в
местной поликлинике, Ана�
толий – начальник службы
пожаротушения. В семье
подрастают трое сыновей:
Эдуарду – 12 лет, Роману –
9 лет и еще совсем крошеч�
ному, но уже с характером,
Антону � только 6 месяцев.

Делегация в составе за�
местителя управляющего
ГУ ОПФР по КЧР Пазли Чо�
маевой, заместителя главы
администрации Усть�Дже�
гутинского района Людми�
лы Скляревской, начальни�
ка Управления ГУ ОПФР в
Усть�Джегутинском районе
Владимира Болатчиева
приехала к семье  Бертни�
ковых домой.

Пазли Чомаева вручила
Елене Бертниковой  госу�
дарственный сертификат
на МСК и подарки. Вручая
счастливому семейству
сертификат на материнский
капитал, размер которого
на сегодня составляет
387640,30 рублей, Пазли

Юбилейный сертификат �
в День всех влюбленных

Борисовна отметила сим�
воличность того, что такое
событие совпало с Днем
всех влюбленных, и поже�

лала Анатолию и Елене бе�
речь любовь и дорожить се�
мейными ценностями.

Заместитель главы адми�

нистрации Усть�Джегутинс�
кого района Людмила Скля�
ревская поздравила юбиля�
ров, пожелала им счастья,

благополучия, любви и вру�
чила ценный подарок.

Начальник Управления
ГУ ОПФР в Усть�Джегутин�
ском районе Владимир Бо�
латчиев также поздравил
молодых родителей и рас�
сказал, что воспользовать�
ся этими средствами мож�
но только по достижении
вторым ребенком трехлет�
него возраста и только на
определенные цели (улуч�
шение жилищных условий,
образование детей, фор�
мирование накопительной
части трудовой пенсии ма�
тери). Исключением явля�
ется то, что вне зависимо�
сти от возраста ребенка ма�
теринский капитал можно
направить на погашение
ипотечного кредита. На�
помним, что право на ма�
теринский капитал возника�
ет у женщин, родивших или
усыновивших с 1 января
2007 года второго ребенка
(или третьего и последую�
щих), если это право на  МСК
не оформлялось ранее.

А. ШАГАНОВА,
руководитель группы

по работе со СМИ
ГУ ОПФР по КЧР.

Премьер�министр Рос�
сии Владимир Путин провел
совещание по демографи�
ческой политике и реализа�
ции региональных про�
грамм модернизации здра�
воохранения. В режиме ви�
деоконференцсвязи в сове�
щании приняли участие
председатель Правитель�
ства Карачаево�Черкесии
Индрис Кябишев, его заме�
ститель Джанибек Суюнов и
министр здравоохранения и
курортов республики Ирина
Гербекова.

В числе регионов, кото�
рые продемонстрировали
высокий уровень работы по
детской медицине, Влади�
мир Путин назвал Карачае�
во�Черкесию, которая вы�
полнила 85% объема запла�
нированных работ.

Развитие детской меди�
цины �  одно из составляю�
щих программ модерниза�
ции. По словам министра
здравоохранения и соци�
ального развития России
Татьяны Голиковой, которая
выступила на совещании, в
России по двухлетней про�
грамме на эти цели должно
быть направлено 169,2
млрд. рублей, или 27,2% от
общей суммы финансиро�
вания.

«Пока что по первому
году финансирование со�
ставило 53,9%, но здесь
тоже основные объёмы при�
ходятся в основном на ре�
монты и приобретение обо�
рудования. Абсолютными
лидерами по использова�
нию средств и приведению
в порядок детских лечебных

“Уважаемая редакция!
В газете «День республики» от 10 ноября 2011 года

был опубликован материал «Объект внимания � жилищ�
но�коммунальные отношения». В нем говорилось о том,
что депутатами Парламента КЧР поставлены задачи, ре�
шение которых, по их мнению, снимет социальную на�
пряжённость в связи с возложением на часть (подчёр�
киваю, только на часть) населения, проживающего в мно�
гоквартирных домах, оснащённых общедомовыми во�
домерами, дополнительной платы за водопотребление.
По упомянутой публикации возникает ряд вопросов.

К примеру, было бы интересно узнать, как продвига�
ется работа служб ЖКХ по оснащению многоквартир�
ных домов общедомовыми и индивидуальными водо�
мерами. В частности, сколько домов из 635�ти на се�
годняшний день оснащены ими?

Как начисляется дополнительная плата за водопот�
ребление на кафе, магазины и прочие заведения (и на�
числяется ли вообще), занимающие первые этажи мно�
гоэтажек?

Сейчас на жильцов многоквартирных домов, не осна�
щенных общедомовыми водомерами, действие Феде�
рального закона № 261�ФЗ “Об энергосбережении и
повышении энергетической эффективности и о внесе�
нии изменений в отдельные законодательные акты Рос�
сийской Федерации” не распространяется. Такое же по�
ложение дел и по оснащению приборами учёта расхода
газа, тепла…

На мой взгляд, Федеральный закон № 261�ФЗ от
23.11.2009 г. должен действовать с момента полного ос�
нащения многоквартирных домов приборами учёта энер�
горесурсов и при условии целевого дополнительного и
адекватного индексирования зарплат и пенсий в связи с
вынужденным увеличением расходов граждан на оплату
ими услуг ЖКХ (ведь у нас, как гласит Конституция Рос�
сийской Федерации, социальное государство).

Если нынешняя практика наложения дополнительных
начислений на какую�то часть жильцов многоквартир�
ных домов по общедомовым приборам учёта является
законной, как это подчёркивается в упомянутой публи�
кации, то правомерно будет задать вопрос: а безупре�
чен ли сам Федеральный закон № 261�ФЗ? И готово ли
население по своему весьма умеренному достатку оп�
лачивать эти дополнительные расходы?

Так что признать оптимальным существующее поло�
жение дел с оплатой услуг ЖКХ вряд ли возможно. И
уверен, что так думаю не я один.

С уважением, А. ГОЛОВИН.”

Обратная связь

В нагрузку
к водомерам...

Комментарий к письму на 2�й стр.

В ЧИСЛЕ ЛУЧШИХ!

учреждений являются тер�
ритории, которые пред�
ставлены на слайде», � ска�
зала министр.

И В. Путин заметил:
«Мы же сейчас говорили о
тех, кто плохо, давайте на�
зовём тех, кто хорошо.
Ивановская область � 93%,
Курская � 91%, Алтай � 85%,
Бурятия � 86%, Дагестан �
81%, Карачаево�Черкесия
� 85%, Брянская область �
86%, Липецкая область �
81%. Молодцы».

Премьер�министр под�
черкнул позитивную дина�
мику рождаемости в Рос�
сии.  Он связал ее с общим
улучшением ситуации в
стране, повышением каче�
ства жизни российских се�
мей, с увеличением гори�
зонта планирования. Рабо�
тали и государственные
меры поддержки � это ма�
теринский капитал, родо�
вые сертификаты, а также
строительство в регионах
перинатальных центров,
центров высоких медицин�
ских технологий.

Вместе с тем, В. Путин
оценил демографическую
ситуацию всё ещё как не�
устойчивую. В качестве
мер по ее дальнейшей ста�
билизации Путин назвал
следующее:

�Необходимо ввести в
регионах, в которых сохра�
няются негативные демог�
рафические тенденции,
специальное пособие се�
мьям при рождении тре�
тьего и последующих де�
тей.При этом помогать
государство будет тем ре�

гионам, которые введут та�
кое пособие.

На первом этапе феде�
ральное софинансирование
может составить до 90% от
необходимых средств. К
2018 году выйдем на пари�
тетное финансирование с
субъектами � по 50%. Так�
же, по мнению Главы Пра�
вительства РФ, решение
демографических задач во
многом зависит от деятель�
ности региональных управ�
ленческих команд, от их
стремления создать усло�
вия для жизни и самореа�
лизации людей.

Председатель Прави�
тельства России обозначил
ряд первоочередных задач
по реализации программ
модернизации здравоохра�
нения.

«Мы ставим перед реги�
онами очень сложные и от�
ветственные задачи по мо�
дернизации здравоохране�
ния, поэтому считаю необ�
ходимым поощрить те
субъекты Российской Фе�
дерации, которые добились
уже или добиваются замет�
ных успехов по модерниза�
ции здравоохранения и не
просто в срок осваивают
деньги, а действительно из�
меняют качество предос�
тавления медицинской по�
мощи на селе. И в этой свя�
зи хотел бы вас порадовать,
сказать, что те, кто действи�
тельно это делает, кто до�
бивается результатов, полу�
чит дополнительные ресур�
сы. У нас есть резервы в
объёме 5 млрд. рублей, мы
готовы их направить в те
регионы, которые добива�
ются зримых, положитель�
ных результатов», � сооб�
щил глава Правительства
РФ.

Л. ПЕРЕСЛАВЦЕВА.

Владимир Путин назвал Карачаево�Черке�
сию в числе регионов, показавших высокий

уровень работы по детской медицине

+ Жаудат Юсупович,За+
кон “О полиции” наделал
много шума в обществе.
Последний раз такому все+
народному обсуждению
подвергалась только Кон+
ституция Российской Фе+
дерации. Первый большой
этап реформирования по+
зади, с какими результата+
ми вы закончили 2011 год?

� Прошедший год был
для нас довольно сложным.
Не ошибусь, если скажу, что
за последние двадцать лет
правоохранительные орга�

“РАБОТАТЬ В НОВОМ ФОРМАТЕ – ЭТО НЕ ПРОСТО СЛОВА”
Актуальное интервью

ны не подвергались столь
масштабному реформиро�
ванию. Внеочередная атте�
стация � довольно стрессо�
вое состояние для личного
состава. Люди были в “под�
вешенном состоянии”, кто�
то боялся не пройти аттес�
тацию, кто�то боялся пони�
жения в должности… Хотя,
если задуматься, тому, кто
на самом деле работал,
переживать было не за что.
Сотрудники прошли разно�
плановую проверку. Опре�
делялись уровень профес�

сиональных знаний, состо�
яние здоровья, личностно�
психологические качества.
Только после этого сотруд�
ника приглашали на аттес�
тационную комиссию, кото�
рая давала окончательную
оценку и рекомендовала,
или не рекомендовала, кан�
дидата на службу в органах
внутренних дел.

+ Аттестация предпола+
гала избавление от “бал+
ласта” + нерадивых и не+
дисциплинированных со+
трудников. Скольких со+
трудников недосчиталось
МВД по КЧР после аттес+
тации?

� Закон предусматривал
так называемое “посписоч�

ное” проведение аттеста�
ции  как один из вариантов.
Мы предпочли индивиду�
альную работу с каждым
сотрудником. Аттестацион�
ная комиссия работала в
усиленном режиме, это по�
зволило нам уйти от форма�
лизма. Кроме того, хочу от�
метить, что количество от�
сеянных кандидатов в на�
шей республике довольно
велико. В некоторых регио�
нах речь идет о 20�30 кан�
дидатах, у нас же данную
процедуру не прошли 154
человека.

+В одном из интервью
вы говорили, что один из
ключевых для ведомства
вопросов – это формирова+

ние кадрового резерва. Рас+
скажите, как в республике
решается этот вопрос.

� После аттестации
структура и состав многих
управлений и подразделе�
ний претерпел существен�
ные изменения. Но в ны�
нешнем году эти измене�
ния продолжатся. Наша за�
дача � оптимизировать вос�
созданную структуру. К
примеру, мы не зря при�
сматривались к сержантс�
кому составу из патрульно�
постовой службы или вне�
ведомственной охраны,
имеющему высшее юриди�
ческое образование.

Окончание на 2�й стр.

1 марта исполнится ровно год со дня вступления в
силу Закона “О полиции”. Что изменилось? Как сегодня
обстоят дела в сфере правопорядка в КЧР и полиции в
целом? Об этом и состоялся наш разговор с министром
внутренних дел по КЧР Жаудатом АХМЕТХАНОВЫМ.
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Мы внедрили практику
перевода таких сотрудни�
ков на офицерские должно�
сти в другие подразделе�
ния. Причем я � сторонник
не назначать сотрудника
сразу, сначала лучше сде�
лать временно исполняю�
щим обязанности. Посмот�
реть, сможет ли человек
справиться с возложенны�
ми на него обязанностями,
как поведет себя в той или
иной ситуации.

Стоит отметить, что с
переаттестацией реформа
МВД не заканчивается. У
нас впереди еще много ра�
боты. Необходимо поднять
авторитет органов внутрен�
них дел в глазах населения,
в том числе посредством
СМИ. Это значит, что нужно
избавиться от барьеров и
стереотипов, которые со�
здавались не один год.
Ведь, если задуматься,
главная цель реформы – с
одной стороны, поменять
самосознание наших лю�
дей, их отношение к орга�
нам внутренних дел, а с
другой – повысить ответ�
ственность и профессиона�
лизм сотрудников, их отно�
шение к службе.

+ В республике был
принят закон о доброволь+
ных народных дружинах.
Первые ДНД появились в
Прикубанском районе.
Предпринимаются попыт+
ки самоорганизации со
стороны казаков в Зелен+
чукском районе. В других
районах пока глухо. С чем,
на ваш взгляд, это связа+
но? Вы вышли с таким же
предложением ко всем ру+
ководителям районов?

� Да, я лично неоднок�
ратно обсуждал этот вопрос
на встречах с местными

“РАБОТАТЬ В НОВОМ ФОРМАТЕ –
ЭТО НЕ ПРОСТО СЛОВА”

администрациями. Есть по�
нимание, но пока нет реаль�
ных действий. Надеюсь, что
2012 год в этом отношении
станет более плодотвор�
ным. Конечно, многое в
этом случае зависит от ме�
стных властей. Но нужно
быть объективным: далеко
не все граждане готовы
принимать участие в рабо�
те народных дружин. То, что
народные дружины �благо,
признают практически все,
но идти в народные дружи�
ны хотят очень немногие.
Почему бы, к примеру, сту�
дентам юридических вузов
и факультетов регулярно не
принимать участие в рейдах
народных дружин? Почему
бы в работе дружин не по�
участвовать местным акти�
вистам политических
партий? В этом деле важен
пример, кто�то должен сде�
лать это нормой. Если ты
занимаешься обществен�
ной деятельностью – будь
добр, поучаствуй в жизни
общества. Ведь обеспече�
ние правопорядка – это ос�
нова благополучия любого
общества. Эффективность
ДНД можно проследить по
Прикубанскому району. За
год совместными усилиями
граждан и полиции раскры�
то 5 преступлений, составле�
но 130 административных
протоколов.

+ На пресс+конферен+
ции, которая прошла не
так давно, вы подняли про+
блему участковых уполно+
моченных, отсутствия у
них рабочих помещений,
телефонов, транспорта…

� На протяжении после�
дних десятилетий это базо�
вое звено практически не
развивалось. Благодаря по�
ниманию со стороны мест�
ных администраций в про�
шлом году удалось обеспе�

чить помещениями 132 уча�
стковых. 20 сотрудников по
республике все еще оста�
ются без рабочего помеще�
ния. Наиболее сложная си�
туация в городе Карачаевс�
ке и Карачаевском районе.
Одним словом, еще есть
над чем работать.

Между тем, 50% всех
возникающих вопросов
должны прорабатывать, в
первую очередь, участко�
вые. К слову сказать, в рес�

публике за год ими раскры�
то 669 преступлений. Это 27
% от общего количества
преступлений, раскрытых
МВД по КЧР. По итогам ат�
тестации далеко не все уча�
стковые сохранили свои
места. Им на смену пришли
новые сотрудники, которые
обязаны работать в новом
формате. И это не просто
слова. Участковый обязан
плотно контактировать с
населением, должен быть в
курсе всего происходящего.
Люди должны знать, где его
найти, должны знать его
мобильный телефон. Учас�
тковый не должен оставлять
без внимания ни один зво�
нок и обращение от граж�
дан. Даже если это не его
тема, он обязан подсказать,
куда обратиться, дать, если
нужно, небольшую консуль�
тацию по этому поводу. Кро�

ме того, закон предусмат�
ривает регулярные отчеты
участкового перед населе�
нием о проделанной рабо�
те. Мы все будем теперь от�
читываться. Я � перед Пар�
ламентом республики,
участковые � перед жителя�
ми вверенных им участков.

+ На дорогах респуб+
лики каждый год гибнут и
калечатся сотни людей.
Для безопасности движе+
ния был построен разде+

лительный барьер на уча+
стке дороги между Чер+
кесском и  Усть+Джегу+
той. Это позволило со+
кратить количество ДТП и
количество жертв, соот+
ветственно. Появились
дорожные знаки там, где
их раньше не было. В СМИ
регулярно звучит призыв
не нарушать правила до+
рожного движения и так
далее. Но, как показыва+
ет статистика, суще+
ственного снижения ко+
личества аварий на доро+
гах не наблюдается. То
есть дело тут вовсе не в
техническом состоянии
дорог?

� Да, проблема безопас�
ности на дорогах продолжа�
ет оставаться одной из са�
мых масштабных для наше�
го ведомства. С каждым го�
дом увеличивается количе�
ство автомобилей, соответ�

ственно увеличивается ин�
тенсивность транспортного
потока в республиканской
столице и на основных трас�
сах. За 2011 год ГИБДД
МВД по КЧР было состав�
лено 111331 протокол о на�
рушениях. О чем это гово�
рит? Об отсутствии культу�
ры вождения. Одно дело,
когда ДТП происходит из�за
технических недостатков
трассы, и совсем другое,
когда люди врезаются в

столбы, заборы, стены зда�
ний. Единственный выход –
неотвратимость наказания.
Жесткие штрафы, невоз�
можность уйти от наказания
на стадии судебных разби�
рательств – подобного рода
меры должны способство�
вать воспитанию у населе�
ния уважения к закону.

+ По новому закону о
полиции главный индика+
тор деятельности МВД –
общественное мнение.
Каким образом вы наме+
рены его изучать?

� Сейчас на федераль�
ном уровне идет проработ�
ка этого направления. Что
касается инициатив внутри
республики, то еще в про�
шлом году членами обще�
ственного совета при МВД
по КЧР были проведены
социологические исследо�
вания уровня доверия насе�

ления к полиции. Я думаю,
в этом году мы продолжим
двигаться в этом направле�
нии. Кроме того, планирую
привлечь к изучению обще�
ственного мнения студен�
тов вузов, общественные
организации.

+ Экстремизм продол+
жает оставаться пробле+
мой номер один для все+
го Северного Кавказа. Из+
за активизации сразу не+
скольких бандформиро+

ваний Карачаево+Черке+
сия  из  относительно спо+
койного региона  едва не
превратилась в зону
напряженности.Удалось
ли на сегодняшний день
нормализовать ситуацию?

� Своевременные меры
позволили нам сорвать пла�
ны экстремистов по деста�
билизации ситуации в рес�
публике. В течение 2011
года пресечена деятель�
ность 6 незаконных форми�
рований, задержано 25 уча�
стников и пособников НВФ.
Все операции мы проводи�
ли совместно с органами
ФСБ, Следственным коми�
тетом и прокуратурой КЧР.
Важное направление – под�
рыв финансовых основ по�
собников экстремистов. В
2011 году три уголовных

дела по ст. 210 УК РФ было
направлено в суд. Но я не
хочу повторений событий,
случившихся 19 декабря,
когда в селе Учкекен в ходе
операции было уничтожено
три участника НВФ. Мы
даем возможность осталь�
ным разыскиваемым участ�
никам и пособникам банд�
формирований доброволь�
но сложить оружие и сдаться.

+ Любому преступному
деянию должна быть дана
оценка, любой человек,
совершивший преступле+
ние, должен быть наказан
– это аксиома…

� Среди граждан респуб�
лики, совершающих разно�
го рода преступления, я все
чаще стал встречать тех, кто
по итогам судебных разби�
рательств получает услов�
ную меру лишения свободы.
Причем, попавшись один
раз и отделавшись услов�
ной мерой, он через корот�
кий период снова соверша�
ет преступление. Снова по�
лучает условную меру. У
некоторых количество таких
условных сроков доходит до
4�5. Пять раз условно осуж�
ден! Человек может осту�
питься один, два раза. Но
когда это происходит сис�
тематически, это, простите,
уже не проступок – это глум�
ление над законом. Для
чего тогда работаем мы?
Для чего мы говорим о про�
филактике преступлений и
уважении к закону? Эти ре�
бята начинают думать, что
им все дозволено. Это от�
крытая дискредитация за�
кона со стороны отдельных
представителей судебной
системы.

+ Я знаю, что вы очень
много строите для ведом+
ства. Расскажите о том,
что планируется в 2012
году.

� На первое полугодие
нами намечено открытие
нового здания РЭО ГИБДД
МВД по КЧР. Постараемся,
чтобы там было все самое
современное, в том числе
автоматизированная систе�
ма сдачи экзаменов. К кон�
цу 2012 года планируем
сдать первый 45�тиквартир�
ный жилой дом для сотруд�
ников ОВД в Черкесске.

 + На ваш взгляд, дос+
тойная зарплата, которую
теперь получают сотруд+
ники МВД, скажется на
эффективности работы
всего ведомства?

� Думаю, что хорошая
зарплата – это дополни�
тельный стимул хорошо ра�
ботать. Верю, что теперь
будет больше дисциплины.
Люди должны дорожить
своим местом и стараться
добросовестно нести служ�
бу. Для нас основным на�
правлением работы были и
остаются работа на упреж�
дение, профилактика пре�
ступлений и администра�
тивных правонарушений.
Это значит, что ни одно об�
ращение в полицию не дол�
жно оставаться без внима�
ния. Наша задача – реаль�
ное улучшение ситуации,
конкретная помощь гражда�
нам в пресечении или рас�
крытии преступлений и, ко�
нечно же, обеспечении бе�
зопасности всех жителей
республики.

Н. КАРАБАШЕВА.

Окончание.
Начало на 1�й стр.

В профессиональном лицее № 4 г. Чер�
кесска конкурс “Лучший в профессии” стал
уже традиционным. Вот и в этом году успе�
ли показать свои умения и выявили лидеров
будущие парикмахеры, повара и слесари. А
в четверг, 9 февраля, прошел конкурс свар�
щиков.

С приветственной речью к конкурсантам
обратился директор профлицея Ахмат Бай�
рамуков. Он отметил, что сегодня профес�
сия сварщика является самой востребован�
ной и достижение высоких результатов в
профессии поможет ребятам в их успешном
трудоустройстве. После традиционного по�
желания удачи и напутствий сварщики при�
ступили к выполнению заданий.

За звание лучшего в профессии боро�
лись представители 1, 2 и 3 курсов — по три
человека от группы. Участникам предстояло
показать свои практические умения в сва�
рочном деле и знание теоретической части.
В то время как эрудиты команды отвечали
на теоретические вопросы, их однокурсни�
ки в специальных брезентовых костюмах, во�
оружившись сварочными аппаратами и пус�
кая множество искр, покоряли металл. Под
зорким взглядом мастера профессиональ�
ного обучения Сергея Мирошниченко свар�

“А я в сварщики
пошел…” щики выполняли два вида сварочных швов.

На сварку элементов, остужение металла и
очистку его от шлака было дано 30 минут.

Марат Теркулов, быстро справившийся
с заданием, рассказал нам, что профессию
сварщика выбрал по зову сердца: “Мне все�
гда нравилось заниматься с металлом. Есть
что�то захватывающее в покорении этого
прочного материала”. Знания, полученные
в профессиональном лицее, Теркулов ак�
тивно использует в повседневной жизни,
не так давно при помощи сварки второкур�
сник смастерил мангал.

Не отстают и другие ребята. Многие из
них тоже уже практиковались в изготовле�
нии различных металлических конструкций.

По итогам конкурса лучше всех с прак�
тическим заданием справился третьекурс�
ник Денис Азаров, а в знании теории рав�
ных не было второкурсникам Михаилу Реве
и Давиду Подзолко. Показав хорошее зна�
ние сварочного оборудования, умело изоб�
разив на техническом черчении сварочные
швы и правильно ответив на все вопросы,
ребята оставили далеко позади своих со�
перников. Победители получили звание
“Лучший сварщик” и сладкие призы.

Раиса ПОЛОНСКАЯ.
НА СНИМКЕ:Денис Азаров.

Фото автора.

Найдено и унитожено

Рядом с дорогой
9 февраля в ходе прове�

дения совместных опера�
тивно�розыскных меропри�
ятий по установлению мес�
тонахождения членов НВФ
Ислама Узденова (уничто�
жен в ходе спецоперации
19.12.2011 года) на феде�
ральной автодороге “Кара�
чаевск�Пятигорск” в 20 мет�
рах от дороги сотрудника�
ми МВД по КЧР и УФСБ по
КЧР обнаружен схрон ору�
жия и боеприпасов.

В незаконном арсенале
оперативники обнаружили:

Самодельное взрывное
устройство было обнаруже�
но 9 февраля сотрудниками
уголовного розыска отдела
МВД “Карачаевский” в ходе
санкционированного обсле�
дования нежилого домовла�
дения в п. Новый Карачай,
принадлежащего неработа�
ющему жителю поселка,
1966 г. р. Подозрительный
предмет с двумя выведенны�
ми проводами, схожий с
взрывным устройством, на�
шли под разобранным дере�
вянным полом.

Место происшествия
было оцеплено полицейски�
ми, проведена эвакуация
жителей соседнего дома,
обследована прилегающая
территория. Выставлена ох�
рана. По результатам обсле�
дования было решено унич�
тожить подозрительный
предмет на месте, что и
было сделано взрывотехни�
ками УФСБ по КЧР при по�
мощи так называемой водя�
ной пушки.

В ходе осмотра разру�
шенных частей было уста�
новлено, что предмет являл�
ся СВУ с готовыми поража�
ющими элементами, изго�
товленным по типу осколоч�
ной мины с электрическим
способом подрыва. В каче�
стве заряда взрывчатого ве�
щества  использована хими�
ческая смесь массой около
1 кг. В качестве поражающих
элементов  использованы
обрезки металлических пру�
тьев, арматуры, подшипни�
ки, болты, гайки, шурупы,
фрагменты полотна пилы.
Ведется сбор материала,
выясняется хозяин «адской
машины» и для каких целей
СВУ было собрано. Владе�
лец дома, где было обнару�
жено СВУ, был арестован
ранее по подозрению в со�
вершении другого преступ�
ления, не имеющего отно�
шения к незаконному обо�
роту оружия, боеприпасов и
взрывчатых веществ.

пулемет “РПК”, 1990 г. вып,
калибра 5,45 мм; патроны
различного калибра в коли�
честве 916 штук; 3 гранаты;
2 запала марки “УЗРГМ”;
один предмет цилиндри�
ческой формы, предполо�
жительно самодельный
прибор для бесшумной
стрельбы.

Изъятое оружие и бое�
припасы направлены в ЭКЦ
МВД по КЧР на исследова�
ние.

По сообщениям пресс+
службы МВД по КЧР.

Прокуратурой г. Черкесска проведена
проверка исполнения законодательства о
противодействии коррупции в ходе органи�
зации и проведения призыва граждан на
военную службу в период осеннего призыва
2011 года военным комиссариатом по г. Чер�
кесску. В ходе проверки выявлены факты
уклонения призывников Таулана Таджубаева,
Руслана Джанджигитова, Александра Бабы�
кина, Арафата Чотчаева и Александра Рыков�
ского от призыва на военную службу. При
этом у них не имелось законных оснований
для предоставления отсрочки от призыва на
военную службу. Однако, как установлено
проверкой, соответствующие материалы в
отношении указанных призывников военным
комиссариатом города своевременно в след�
ственный орган направлены не были.

По результатам прокурорской проверки

Министерство труда и
социального развития Ка�
рачаево�Черкесии и рес�
публиканский реабилита�
ционный центр «Надежда»
объявили о старте благо�
творительного марафона
«Выход есть � ты не один».

Марафон проводится
при поддержке Главы рес�
публики Рашида Темрезо�
ва и Уполномоченного по
правам ребенка в КЧР Ла�

«Выход есть –
ты не один»
В Карачаево�Черкесии стартовал

благотворительный марафон
рисы Абазалиевой.

«Цель марафона � ска�
зать и показать подрост�
кам, что есть люди, гото�
вые помочь нашим детям,
и чтобы дети поняли, что
они никогда не останутся
наедине со своими пробле�
мами. Что вся жизнь �
сложная штука, и каждое
решение в ней дается не�
просто. Но от этого жизнь
не становится менее инте�

ресной, и нужно научиться,
в том числе с помощью ок�
ружающих, справляться с
возникающими трудностя�
ми и идти дальше»,  � рас�
сказал о цели марафона
министр труда и социаль�
ного развития Мурат Тха�
кохов.

Для участия в марафо�
не приглашаются молодеж�
ные общественные объе�
динения, педагоги, студен�
ты, школьники, представи�
тели региональной и муни�
ципальной власти, пред�
ставители бизнес�сообще�
ства, все желающие ска�
зать, что «Выход есть � ты
не один!».

Телефоны для желаю�
щих принять участие в ма�
рафоне: 8�(87822)5�41�38,
2�24�77, 5�79�01.

Соб.инф.

Против коррупции и уклонистов
следственным отделом по г. Черкесску СУ
СК РФ по КЧР уже возбуждено уголовное
дело по ч. 1 ст. 328 УК РФ (уклонение от
призыва на военную службу) в отношении
призывника  Таулана Таджубаева. В насто�
ящее время решается вопрос о наличии
состава данного преступления и в действи�
ях призывников Руслана Джанджигитова,
Александра Бабыкина, Арафата Чотчаева и
Александра Рыковского.

Кроме того, прокурором г. Черкесска
внесено представление о привлечении к
дисциплинарной ответственности должно�
стных лиц военного комиссариата по г.
Черкесску, виновных в ненаправлении в
следственный орган материалов по факту
уклонения вышеуказанных граждан от при�
зыва на военную службу.

Пресс+служба прокуратуры КЧР.

Данное письмо про�
комментировал замести+
тель министра строи+
тельства и жилищно+
коммунального хозяй+
ства КЧР Р. УРУСОВ:

� Оснащение жилищно�
го фонда общедомовыми
приборами учета тепловой
энергии, холодного и горя�
чего водоснабжения осу�
ществляется во исполне�
ние  Федерального закона
“Об энергосбережении” от
23 ноября 2009 года №
261�ФЗ и с учетом требо�
ваний Федерального зако�
на от 21 июля 2007 года
№185�ФЗ “О фонде со�
действия  реформирова�
нию  ЖКХ”.

Пунктом 22 постанов�
ления Правительства РФ
от 23.05.2006 г. №307 “О
порядке предоставления
коммунальных услуг граж�
данам” в редакции поста�
новления Правительства
РФ от 06.05.2011 № 354
определено, что “при обо�
рудовании многоквартир�
ного дома коллективными
(общедомовыми) прибо�
рами учета потребители
коммунальных услуг в мно�
гоквартирном доме несут
обязательства по оплате
коммунальных услуг исхо�
дя из показаний коллек�
тивного (общедомового)
прибора учета”.

В соответствии с новой
редакцией пункта 23 вы�
шеназванного  постанов�
ления при оборудовании
многоквартирного дома
коллективным (общедомо�
вым) прибором учета и
оборудовании частично
или полностью индивиду�
альными и (или) общими
(квартирными) приборами
учета помещений в таком
доме размер платы за ком�
мунальные услуги, потреб�
ленные в жилом и в нежи�
лом помещении, оборудо�
ванном или не оборудо�
ванном индивидуальными
и (или) общими (квартир�
ными) приборами учета,
определяется для холод�
ного водоснабжения, горя�
чего водоснабжения, газо�
снабжения и электроснаб�
жения – по формуле:

В нагрузку
к водомерам...

где: V
D
� объем (количество)

коммунального ресурса (хо�
лодной воды, горячей воды,
газа или электрической
энергии), фактически по�
требленный за расчетный
период, определенный по
показаниям коллективного
(общедомового) прибора
учета в многоквартирном
доме или в жилом доме (куб.
м, кВт·час);

V
n.p

� суммарный объем
(количество) коммунально�
го ресурса (холодной воды,
горячей воды, газа или элек�
трической энергии), по�
требленный за расчетный
период в жилых или нежи�
лых помещениях, оборудо�
ванных приборами учета,
измеренный индивидуаль�
ными приборами учета, а в
коммунальных квартирах �
общими (квартирными)
приборами учета (куб. м,
кВт·час);

V
n.n

� суммарный объем
(количество) коммунально�
го ресурса (холодной воды,
горячей воды, газа или элек�
трической энергии), по�
требленный за расчетный
период в жилых или нежи�
лых помещениях, не обору�
дованных приборами учета,
определенный для жилых
помещений � исходя из нор�
мативов потребления ком�
мунальных услуг,  для нежи�
лых помещений � в соответ�
ствии с пунктом 20  правил
предоставления коммуналь�
ных услуг гражданам, утвер�
жденных вышеназванным
постановлением №307 в
редакции постановления
№354 (куб. м, кВт·час);

V
i
� объем (количество)

коммунального ресурса (хо�
лодной воды, горячей воды,
газа или электрической
энергии), потребленный за
расчетный период в жилом
или нежилом помещении,
оборудованном прибором
учета, измеренный индиви�
дуальным прибором учета, а
в коммунальных квартирах �
общим (квартирным) при�
бором учета, или в жилом
или нежилом помещении,
не оборудованном прибо�
ром учета, определенный
для жилого помещения � ис�
ходя из нормативов потреб�
ления коммунальных услуг,
для нежилого помещения �
в соответствии с пунктом
20 указанных  правил (куб.
м, кВт·час);

T
ky

� тариф на комму�
нальный ресурс, установ�
ленный в соответствии с
законодательством Рос�

сийской Федерации для
холодного водоснабже�
ния, горячего водоснаб�
жения, газоснабжения и
водоотведения � руб./куб.
м; для электроснабжения
� руб./кВт·час.

Замечу также, что все
нежилые помещения, за�
нимающие первые этажи
многоэтажных домов,
тоже участвуют при рас�
пределении показаний
коллективных (общедомо�
вых) приборов учета.

Понятно, что установка
приборов учета комму�
нальных ресурсов будет
давать собственникам по�
ложительный эффект в
виде снижения платы за
коммунальные ресурсы
только при полной ликви�
дации потерь тепла и
воды.

Негативное влияние на
начисление за водоснаб�
жение и водоотведение
при расчетах с использо�
ванием показаний обще�
домовых приборов учета
оказывает и проживание
неучтенных потребителей
(квартирантов, непропи�
санных родственников). В
связи с этим жильцам
дома, где установлен об�
щедомовой прибор учета,
необходимо создать ини�
циативную группу и совме�
стно с представителями
ООО “Расчетно�кассовый
центр” провести поквар�
тирную  инвентаризацию
для уточнения количества
фактически проживающих
потребителей коммуналь�
ных услуг.

Установив общедомо�
вые счетчики воды и об�
щедомовые счетчики теп�
ла, потребители платят за
воду и тепло не по нормам,
а по факту потребления,
так как с применением
этих приборов учета про�
падет необходимость оп�
лачивать ту воду и тепло,
которые не дошли до ва�
шего дома. С помощью
общедомовых или, как их
еще называют, внутридо�
мовых счетчиков воды и
тепла появляется возмож�
ность выявлять утечки в
системах тепло� и водо�
снабжения дома (соору�
жения), а также возмож�
ность для ресурсосбере�
жения.

К настоящему времени
121 из 635�ти многоквар�
тирных жилых домов рес�
публики оснащены обще�
домовыми счетчиками
воды и счетчиками тепла.

Окончание.
Начало на 1�й стр.

Обратная связь
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Всеми любимая
Халимат

МЕСТНУЮ учительницу
Халимат Ильясовну Ак�

баеву в селе Терезе знают
почти все – от мала до ве�
лика. Люди посолиднее,
скажем так, почтенные ак�
сакалы, помнят ее еще де�
вушкой на выданье, моло�
денькой учительницей, до�
черью Ильяса Салпагарова,
на уроках которого всегда
царил праздник вдохновен�
ного творчества. А детишки
поменьше самозабвенно
играют в Акбаеву – берут в
руки указку и прохаживают�
ся вдоль парт, подражая ей,
либо бегут в школьный му�
зей, где “хозяйничает” их
любимая учительница.

…Бывает так, встретишь
впервые человека, а кажет�
ся, что знаком с ним дав�
ным�давно. Вижу Акбаеву
не первый раз � последний
раз встречались на откры�
тии мечети в селе, а она
такая же – экзальтирован�
ная, красивая, я бы даже
сказала, счастливая женщи�
на, так как она знает, что
такое счастье. И несчастье
ее не обошло стороной.
Впрочем, и то, и другое
имело отношение к одному
человеку. К горячо любимо�
му отцу…

Ильяс Юсуфович также
был учителем, и можно сме�
ло сказать, что терезинская
школа, ее традиции, репу�
тация создавались, в пер�
вую очередь, его трудами.
Старики до сих пор в селе
говорят, что он владел не�
ким особым ключом, кото�
рым мог открыть в любом
ученике глубоко упрятанное
настоящее.

Природа щедро одарила
и его детей, в частности Ха�
лимат, и это проявилось
еще в далеком девичестве.
Халимат была одной из луч�
ших учениц и окончила шко�
лу с отличием. Но какой
ценой! В том далеком вы�
пускном 1963 году в начале
весны умер отец. Она и се�
годня не может сдержать
слез, когда слышит строки
песни: “Куда ж мы уходим,
когда над землею бушует
весна?” А тогда… Ее состо�
яние можно было передать
лишь другими поэтически�
ми строками: “Но память
прошлое хранит, душа моя
к тебе стремится, так,
вздрогнув, все еще летит
убитая в полете птица…”

Халимат не знала, как
бороться с этим горем, ко�
торое свалилось на нее так
внезапно. Забываясь на
уроках, прислушивалась: не
раздадутся ли в коридоре
до боли знакомые родные
шаги, дома тосковала по
голосу, жестам отца. По�
мнила о том, что отец хотел
видеть ее только учительни�
цей, и твердо решила по�
ступать в пединститут. Но
чем дальше, тем слабее
становилось это желание.
Халимат старалась себя об�
мануть, но уже знала: все
решено. Оставить мать
одну, в пустом доме? Без
отца… Ни за что! Я должна
забыть о своей цели и пла�
нах…

� Был бы жив отец, на
край света отпустила бы
тебя, � извинялась мама, � а
так… Нет. Прости, дочень�

ка, изведусь я, думая, как ты
там, в чужом городе, с чу�
жими людьми...

Так бы и жить Халимат
дома, помогая матери по
хозяйству, младшему бра�
тишке Умару � с учебой, но
есть, есть на свете вещи,
которые, кроме как про�
мыслом Божьим, не назо�
вешь. В один из дней к Сал�
пагаровым зашел друг и
коллега Ильяса Зекерья
Махтиевич Джанкезов.

� Невестка, сегодня мне
приснился Ильяс. Сходи,
говорит, завтра к моим и
скажи, чтобы собирали Ха�
лимат в дорогу, а не то она
не успеет вовремя сдать
документы.

Впрямь ли приснился

ветерану войны этот вещий
сон или выдумал он его,
дабы всеми правдами�не�
правдами отправить дочь
друга учиться, теперь уже
одному Богу известно, не�
сомненно одно – Зекерья
Джанкезов, как и Ильяс,
были штучными экземпля�
рами, и не просто учителя�
ми, а учителями�просвети�
телями.

Халимат с отличием
окончила Карачаево�Чер�
кесский пединститут и мог�
ла бы податься в аспиран�
туру, работать в Черкесске,
Кисловодске, но она стре�
милась только в родное
село, чтобы отдать то, что
получила, чему научилась,
своим землякам. Поначалу
преподавала русский язык и
литературу, затем стала од�
новременно вести уроки
родного языка и литерату�
ры ввиду отсутствия педа�
гогов этого профиля, потом
и вовсе переключилась на
последние, несмотря на
полное отсутствие учебни�
ков, методических пособий,
рекомендаций.

Работа захватила Хали�
мат целиком. Темперамент
и молодую энергию она
вкладывала во всяческие
затеи. Ни дня без затей.
Каждый месяц поездки – по
лермонтовским местам, в
усадьбу балерины Матиль�
ды Кшесинской, музей ху�
дожника Николая Ярошен�
ко в Кисловодске. Пригла�
сила в школу дочь извест�
ного карачаевского поэта
Иссы Каракетова – Аллу,
которая, в свою очередь,
подарила ребятам портрет
отца. Открыла литератур�
ный кружок “Радуга”, в ко�
тором проводятся читатель�
ские конференции, встречи
с писателями и поэтами
К а р а ч а е в о � Ч е р к е с и и ,
школьники обсуждают на�
шумевшие литературные
произведения. Я сказала:
обсуждают? Нет – спорят,
восхищаются, делятся мыс�
лями. Халимат Ильясовна

любит их споры и не жалеет
времени на такие беседы
ничуть. Ее учеников хлебом
не корми � дай только по�
философствовать.

Философствуют дети и в
письменном виде. Школь�
ники часто пишут доклады,
сочинения, рефераты на те
или иные интересующие их
темы. Вот, к примеру, как
звучит название одной ра�
боты – “Герой России – сын
Карачая: Харун Чочуев”. Это
уже, как говорится, сам Бог
велел, потому что школа в
Терезе носит это славное
имя. Аминат Эркенова –
автор сочинения – давно
уже окончила школу, а ра�
бота ее хранится на видном
месте, как и “Экологическое
состояние реки Подкумок”
Таулана Узденова, “Княгиня

Гошаях” Мариям Узденовой
и многие другие, в которых
найдешь ответ на самые
сокровенные вопросы: “Что
такое Родина? Земля, по
которой ты бегал мальчиш�
кой? Речка, на берегу кото�
рой прошло твое детство?
Земля, в которой погребе�
ны твои отец и мать? Дети
твои, которым предстоит
ходить по земле после
тебя?”

После открытия музея
“Село мое родное” школа
стала центром духовной
жизни в Терезе, но мало кто
знает, сколько энергии, здо�
ровья, нервов было потра�
чено Акбаевой на то, чтобы
сформировать нынешний
образовательный, научный,
духовный облик музея.

Работа была не из лег�
ких: трудно пробудить в
наше прагматичное время в
людях память об ушедшей
жизни народа. А без знания
прошлого уклада со всеми
мало�мальскими подробно�
стями: как одевались, что
ели, как заготавливали
пищу впрок, чем лечились и
так далее, разве можно про�
следить и восстановить
эволюцию народа?

� Поначалу было 97 экс�
понатов, теперь более 300, �
говорит Халимат Ильясовна,
� и какие! Вот самовар. Дата
изготовления – 1879 год. Его
особенность в том, что он
одновременно служил и на�
стольной лампой. Этим двум
старинным кумганам более
ста лет. А это крюк, которым
доставали мясо из казана
для почетного гостя – знаме�
нитого пристава Карачая
Петрусевича…

Ее осведомленности об
исторических фактах – ча�
сами может рассказывать о
Петрусевиче, Очаповском,
Коста Хетагурове�можно
только позавидовать, как и
умению передать все это. В
иной музей, что школьный,
что государственный, зай�
дешь � от скуки помрешь, а
экскурсовод все говорит и

говорит медленно, тягуче и
так скучно, как скучно и на�
доедливо моросит осенний
дождичек. Здесь же боишь�
ся пропустить хоть одно
слово.

Понятное дело, что вре�
мя не сохраняет ткань, де�
рево, кожу, железо, не ща�
дит книги, посуду – почти
ничего, но старые вещи в
школьном музее тем не
менее обрели абсолютно
новую, совершенно неожи�
данную жизнь не в после�
днюю очередь потому, что,
рассказывая о них, терпе�
ливый и вдумчивый собе�
седник Халимат Ильясовна
обращается прежде всего к
вещи как таковой, к ее бы�
тийной стороне, к ее “чело�
веческому измерению”.

Вообще же материал,

собранный в школе Терезе,
настолько ценен, что еще ни
один человек в селе не ми�
новал его. Более того, здесь
работали многие ученые�
этнографы, археологи, к
примеру, частенько наведы�
вался ныне покойный док�
тор исторических наук Ке�
мал Текеев. Вот и на рес�
публиканском семинаре ра�
ботников культуры, который
прошел в конце минувшего
года в Малокарачаевском
районе, музей села Терезе
удостоился немалых лест�
ных слов.

� Такого рода мероприя�
тия – всегда своего рода
экзамен. Увидеть себя на
фоне других – и приятно, и
полезно, � считает Акбаева,
� хотя у нас в районе за этим
дело не станет. Есть на кого
равняться, с кем соревно�
ваться в хорошем смысле

этого слова…
Халимат не закончила

фразу, но и без слов было
ясно, о ком идет речь. О
заведующей школьным му�
зеем села Первомайского
Мариям Хубиевой.

Невольно вспомнилась
одна байка. Журналисту
надо было взять интервью у
известного национального
поэта. “А о чем будем гово�
рить?” – буркнул тот в труб�
ку, явно готовясь отказать во
встрече. “Скажите, пожалуй�
ста, � произнес невинным
голосом опытный репортер,
� кого в нашей республике
вы считаете поэтом № 2?”
“Приезжайте”, � тут же ска�
зал стихотворец, безуслов�
но, считающий себя поэтом
номер один.

Акбаева себя номером

один не считает, хотя в
школьном музееведении  ею
сказано свое слово, и в этом
смысле ей настолько повез�
ло родиться учителем, на�
сколько школе повезло най�
ти Акбаеву – напротив, все�
гда воздает должное талан�
ту и организаторским спо�
собностям коллеги Мариям
Хубиевой, что, на мой
взгляд, является свидетель�
ством глубокой порядочно�
сти и интеллигентности, во�
обще того, что называется
уровнем.

� Талант – всегда загад�
ка, как бы ты ни препариро�
вал его, � говорит Халимат
Ильясовна,� и я очень рада
тому, что в нашем районе, в
частности и в нашем селе,
так много действительно
интересных, по�настояще�
му содержательных людей.

Есть у Халимат Акбаевой

еще одно занятие – описа�
ние человеческих судеб,
имеющих известную музей�
ную ценность.

� У нас нет традиции тре�
петного отношения к каждо�
му, даже очень крупному
национальному дарованию.
Не только могилы, но и
судьбы известных людей
могут оказаться заброшен�
ными. Несомненен и тот
факт, что своими достиже�
ниями мы во многом обяза�
ны людям старшего поколе�
ния, – считает она. � Есть
такие люди и у нас, приме�
ры для подражания, перед
которыми мы не устаем
преклоняться. О них, в ос�
новном, и пишу. В народе
говорят, человека можно
унизить, уничтожить, но с
его памятью ничего нельзя
сделать. Вот как, к приме�
ру, можно мне забыть свое�
го преподавателя педин�
ститута Магомеда Хубиева,
который задавал нам такой
интеллектуальный уровень,
какой не смогли бы осилить
студенты столичных вузов?
А как он помогал своим быв�
шим студентам впослед�
ствии – советами, литера�
турой, своими авторскими
разработками! Людей, по�
добных Хубиеву, по талан�
ту, масштабу, нравственной
высоте, очень мало. Они
были при жизни и сейчас
остаются нашей духовной
ценностью, нравственно�
человеческой и професси�
ональной опорой в подго�
товке молодых педагогов.

С Халимат Ильясовной
удивительно приятно об�
щаться в любом формате –
и в служебном, и в нефор�
мальном. К примеру, даже
те, кто очень близко знают
Акбаеву, то и дело удивля�
ются разнообразию цветоч�
ных пристрастий и фейер�
верку оригинальных кули�
нарных идей. Халимат мо�
жет приготовить легко 37 (!)
блюд карачаевской кухни,
из них одной только халвы
– четыре разновидности…
Она и блестящий знаток
садово�огородных дел. И
все�таки одна из главных,
сущностных характеристик
моей героини несколько
иная – всеми любимая. Не�
молодая, но энергичная,
приятная, точно осенний
задумчивый день, всеми
любимая женщина: колле�
гами, учениками, родителя�
ми, соседями, друзьями,
семьей. И, конечно же, мой
рассказ был бы неполным
без упоминания о ней. Се�
мья – это младший брат,
которым она гордиться и
которого любит безмерно.
Умар Салпагаров – министр
труда и социального обес�
печения Ставропольского
края. Муж – Мустафа Акба�
ев, уважаемый в селе чело�
век, за которым она всегда
была как за каменной сте�
ной. Тепла и любви семей�
ному очагу добавляет посто�
янно дочь Байдымат, кото�
рая пошла по стопам деда и
матери – заслуженной учи�
тельницы РФ и КЧР Халимат
Акбаевой.

Аминат ДЖАУБАЕВА.
НА СНИМКЕ:учитель

Халимат Акбаева.

Среди представленных
изданий – книги, посвящен�
ные истории олимпийского
движения: “Кумиры стадио�
нов Эллады” Бориса Базу�
нова, “Игры, угодные бо�
гам” Игоря Куренного, пре�
красно иллюстрированный
альбом под названием “От
Афин до Сочи” � проект,
осуществлённый при под�
держке федерального аген�
тства по делам Содруже�
ства Независимых Госу�
дарств, соотечественников,
проживающих за рубежом.

Литературно�художе�
ственные издания на олим�
пийскую тему “защищает”
фантастический роман
Александра и Надежды На�
вара “Олимпийские игры”,
действие которого развора�
чивается в 3002 году в
Олимпии — легендарном
“мире чемпионов”, притяги�
вающем политиков, бизнес�
менов, авантюристов со
всего Доминиона.

 Широко представлены
на выставке справочные из�
дания. В разные времена
словари и справочники
были одним из главных ис�
точников познания окружа�
ющего мира. Наиболее пол�
ное отечественное издание
по данной тематике � Боль�
шая олимпийская энцикло�
педия. Это двухтомное из�
дание охватывает по суще�
ству все аспекты междуна�
родного олимпийского дви�
жения и включает в себя
свыше 10000 статей. В кни�
ге собраны результаты всех
Олимпийских игр 1896 –
2004 гг. и Олимпийских зим�
них игр 1924 – 2006 гг., ста�
тьи об отдельных видах
спорта, входящих в олим�
пийскую программу. В ней
вы найдете сведения о
странах, составляющих
олимпийскую семью, исто�
рии олимпийского движе�
ния, биографические дан�
ные обо всех чемпионах
Олимпиад, о тренерах СССР
и России, президентах и
вице�президентах Олим�
пийского комитета России.
Здесь же имеются матери�
алы, поясняющие олимпий�
скую терминологию и атри�
бутику, статьи о Междуна�
родном олимпийском коми�
тете, Международных фе�
дерациях по олимпийским
видам спорта и прочих меж�
дународных спортивных
организациях.

 Следует напомнить, что
для олимпийских чемпио�
нов (в отличие, например,
от чемпионов мира) не упот�
ребляется приставка “экс”,
олимпийский чемпион —
это навсегда. На страницах
5�томного справочника
“Олимпийская энциклопе�
дия” читатель найдёт их
всех.

Кроме справочных изда�
ний, посвящённых олим�
пийскому движению, на вы�
ставке представлены: тол�
ковый словарь�справочник
“Терминология спорта”, в
котором раскрыты терми�
ны, употребляемые в раз�

Всемирный фонд дикой природы (WWF России) и На�
циональное рейтинговое агентство при поддержке Рос�
лесхоза составили рейтинг качества государственного уп�
равления лесами  в субъектах Российской Федерации.

По результатам экспертных оценок Карачаево�Черке�
сия отнесена к регионам с высоким качеством лесоуп�
равления и находится на 9 месте среди субъектов РФ.
Максимальную оценку республика получила по критери�
ям “Оценка обеспечения качества лесных ресурсов и жиз�
необеспеченности лесов”, “Оценка лесопожарных пока�
зателей” и “Оценка обеспечения экологической устойчи�
вости управления лесов”.

Соб.инф.

В первой десятке
Коротко

Навстречу Олимпиаде

ЭТОТ УДИВИТЕЛЬНЫЙ
МИР СПОРТА

ных видах спорта и спортив�
ной науке, энциклопедия
“Мировой футбол: кто есть
кто: 2011”, в которой при�
водятся справочные и ста�
тистические данные на 1
января 2011 года о наибо�
лее известных мастерах
футбола прошлого и насто�
ящего. К слову, “футболь�
ную” тему на выставке про�
должают выпуски серии
“100 великих” издательства
“Вече”: “100 великих футбо�
листов”, “100 великих фут�
больных матчей”, “100 вели�
ких футбольных тренеров”.

Автор книги “Мастер�
ство горнолыжника: Секре�
ты правильной техники в на�
глядных примерах и иллюс�
трациях” Рон Ле Мастер 25
лет проработал лыжным
инструктором и тренером.
Он не даёт обычных сове�
тов, как кататься на лыжах.
Вместо этого вы познако�
митесь с тем, как работают
лыжи. Рон Ле Мастер учит
читателя чувствовать своё
тело и лыжи и осознавать,
какие движения делаются
правильно. Здесь вы узнае�
те основные принципы и
технику горнолыжного
спорта, а также о том, как
профессиональные спорт�
смены применяют их на
практике.

Большой интерес вызы�
вает книга “Спортивное пи�
тание победителей”, со�
зданная консультантом на�
циональной футбольной
лиги США, баскетбольных
команд НБА и культуристов�
профессионалов мирового
уровня Сьюзан Клейнер. В
книгу вошли новейшие
принципы и рекомендации
по питанию, в частности
касающиеся развенчания
мифов о потреблении угле�
водов и их роли в рационе
питания силовых атлетов.
Автор рассказывает об уни�
кальной методике, которая
помогла тысячам спортсме�
нов достичь своих целей
безопасно и надёжно. А
включённые дополнительно
рецепты и планы меню вне�
сут значительное разнооб�
разие в специфический ра�
цион многих людей, зани�
мающихся физкультурой и
спортом.

Думается, что после зна�
комства с книгами, пред�
ставленными на выставке, у
вас появится желание цели�
ком прочитать эти и многие
другие издания об удиви�
тельном мире спорта. По�
лезную информацию на вы�
ставке найдут для себя и
совсем юные читатели, и их
родители.

Остается добавить, что
все эти книги приобретены
на средства, выделенные
библиотеке в рамках рес�
публиканской целевой про�
граммы “Развитие библио�
течного дела в КЧР на 2009�
2011 годы”.

Л. ОЩЕПКОВА,
заведующая отделом

КЧРДБ им. С.П. Никули+
на.

О спорте написаны тысячи книг — энциклопедии и
справочники, научные монографии и популярные из�
дания о выдающихся состязаниях, жизни великих
спортсменов, спортивные альбомы, календари и т. д.
Тем не менее “новинки” в этой области всегда вызыва�
ют большой интерес. С новыми книгами об истории физ�
культуры и спорта, спортивных достижениях, олимпий�
ском движении в мире, подготовке к Олимпиаде 2014
года можно познакомиться на выставке “Этот удиви�
тельный мир спорта”в Карачаево�Черкесской респуб�
ликанской детской библиотеке им. С. П. Никулина.

В нашей республике почитателей тако�
го праздника, как День всех влюбленных, �
предостаточно. И молодежь в этом плане �
не исключение. Специально для нее 14
февраля в республиканском драматичес�
ком театре был организован праздничный
концерт, инициированный Управлением
КЧР по делам молодежи.

Заполненный до отказа зрительный зал
стал дополнительным подтверждением ак�
туальности и востребованности мероприя�
тия. Влюбленные приходили парочками.
Некоторые, по их же собственному призна�
нию, шли на концерт в надежде встретить
свою «вторую половинку» именно здесь.

Благо обстановка к этому располагала.
Со сцены звучали романтические пес�

ни, исполнялись зажигательные танцы.
Приглашенные КВНщики веселили моло�
дежь своими шутками, привлекали желаю�
щих к участию во всевозможных конкурсах.
Победителей определяли аплодисментами
зрительного зала. При этом не обошлось и
без подарков � всем конкурсантам были
вручены парфюмерные наборы. Собравши�
еся поблагодарили организаторов за пре�
красный вечер и внимание к молодому по�
колению, а также выразили надежду, что
таких мероприятий будет больше.

Фото Таулана ХАЧИРОВА.

Концерт для влюбленных

В феврале этого года в
Карачаево�Черкесии вый�
дет первый номер моло�
дежного журнала «Лига мо�
лодежи». Идею создания
своего печатного органа
для молодых людей во вре�
мя встречи с молодежью и
членами молодежной орга�
низации «Лига молодежи
КЧР» предложил Глава Кара�
чаево�Черкесии Рашид
Темрезов.

«Уверен, собственный
журнал молодежи Карачае�
во�Черкесии станет еще од�
ной публичной площадкой,
на страницах которой мы
увидим наших талантливых и
предприимчивых молодых
людей, узнаем об их проек�
тах и идеях, которые нам
очень нужны. У меня нет со�
мнений и в том, что журнал
будет востребован в моло�
дежной среде, если в нем
будут отражены актуальные
вопросы молодежной поли�
тики, объективный взгляд на
процессы, которые происхо�
дят в обществе»,� отметил
Рашид Темрезов.

Издание будет направ�
лено на освещение процес�
са реализации молодежных
инициатив, в том числе в
сфере предпринимательс�
кой деятельности, будет
способствовать укрепле�
нию межнационального де�
лового сотрудничества,
пропагандировать основы
правопорядка, развивать
толерантное мышление в
молодежной среде.

Л. ПЕРЕСЛАВЦЕВА.

для молодежи
Журнал

Прикосновение к судьбе


